

## Introducción:

La Real Academia Española define a la corrupción en las organizaciones, especialmente en las públicas como la *"práctica consistente en la utilización indebida o ilícita de las funciones de aquellas en provecho de sus gestores"*<sup>1</sup>; para el mexicano promedio, este concepto es simplemente el pan de cada día. Aun cuando las estadísticas a nivel internacional demuestran que la situación ha mejorado tan siquiera un poco <sup>2</sup>, la gran mayoría de la población no puede parar de sentirse impotente ante el descaro de aquellos que se encuentran en la cima.

En las propias palabras de la Transparencia Mexicana: "En el caso mexicano es la falta de sanciones a los casos y redes de corrupción que ya son del conocimiento de la opinión pública tras ser revelados por periodistas de investigación. [...] En el periodo 2016 a 2019 ninguno de los casos de corrupción transnacional que involucran empresas y funcionarios mexicanos, fue sancionado en México <sup>3</sup>." Ya que tenemos claro el panorama en que estamos viviendo gracias a lo expuesto anteriormente, entremos de lleno con el tema principal: ¿Que podemos hacer para combatir esta dolencia que afecta a la Republica?

No existe ninguna solución sencilla, el problema de la corrupción esta fuertemente enraizado en la superestructura política y no muestra señas de que desaparecerá de manera rápida. No obstante, varias organizaciones y pensadores políticos concuerdan que la clave para restarle fuerza al crimen organizado es mediante la **rendición de cuentas y la transparencia por parte de los gobernantes**.

Seamos perfectamente honestos, todos nos hemos preguntado alguna vez si los impuestos recaudados por el SAT son empleados en cosas de verdadera utilidad. En el

---

<sup>1</sup> <https://dle.rae.es/corrupci%C3%B3n>

<sup>2</sup>

<https://www.capital21.cdmx.gob.mx/noticias/?p=9335#:~:text=M%C3%A9xico%20subi%C3%B3%20seis%20lugares%20en,nivel%C3%A1s%20alto%20de%20corrupci%C3%B3n.>

<sup>3</sup> <https://www.tm.org.mx/exportandocorrupcion2020/>

transcurso del año 2020 al 2021, Baja California se posiciono a sí mismo en el decimo lugar con más recaudación de impuestos a nivel nacional <sup>4</sup> con la imponente suma de diez mil trescientos dieciocho mil millones de pesos (moneda nacional). Si ustedes tuvieran la oportunidad de emplear este dinero en algo, obviamente dirían que invertirían en obras que le darán un beneficio a su comunidad – el problema es, ya hemos visto varios casos en los que gobernantes municipales y estatales han desviado miles de pesos a escondidas del pueblo. Por esto mismo es importante fomentar esa cultura de cuestionar las decisiones a las autoridades y exigir que den la cara cuando sea necesario.

Cuántas reformas han pasado bajo el radar del conocimiento público al ser ocultadas con pantallas de humo; que nunca escape de ustedes ese morbo por saber si lo que les dicen es cierto: Siempre estén consientes que, por ley, el gobierno debe de mantenernos informados y abrirse al escrutinio público<sup>5</sup>. En palabras más informales, toda acción que tomen las autoridades debe de venir acompañadas de un porque concreto y, gracias a la libre expresión, dichas acciones pueden ser blancos de critica positiva o negativa.

La transparencia sirve como suplemento del concepto anterior, en este, los tres Poderes de la Unión de dar cuentas de toda acción especificando su origen y destino. De esta forma, el público puede detectar y sancionar cualquier caso de incompetencia o corrupción.<sup>6</sup>

---

<sup>4</sup> <https://www.infobae.com/america/mexico/2022/09/04/sat-queles-son-los-10-estados-que-mas-recaudacion-de-impuestos-han-logrado/>

<sup>5</sup> <https://www.gob.mx/inafed/es/articulos/la-importancia-de-transparentar-y-rendir-cuentas-en-los-municipios?idiom=es#:~:text=Por%20otra%20parte%2C%20la%20rendici%C3%B3n,decir%2C%20abrirse%20al%20escrutinio%20p%C3%ABlico.>

<sup>6</sup> Manuel Silva Coache, *El Concepto de Transparencia*.

## Conclusión:

La cultura de la transparencia en la toma de decisiones a nivel país aún sigue en desarrollo, hasta hace poco, no era muy común que una persona ajena a la política tuviese la oportunidad de ver que es lo que se hacía en cualquier de los niveles jurídicos de la nación. Aunque personalmente no estoy de acuerdo con algunas de las posturas del actual presidente de la república, creo que sería mal de mi parte no aplaudir ni reconocer el esfuerzo por impulsar estas conductas democráticas.

Por mi parte les exhorto a ustedes, amigos y conciudadanos a que sigamos participando en eventos como estos; a que aprovechemos toda oportunidad para expresar nuestra opinión sobre todo aquello que influya en nuestro día a día. Sean siempre críticos, humildes, justos e imparciales ante toda cuestión política y verán que pronto encontrarán una solución. Sueño con que en alguna etapa de nuestra existencia, tengamos el honor de ver un México libre de la corrupción.